

## Transición agroecológica e inversión de casi \$1.200 millones, las buenas noticias para el sector agropecuario

El Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap) presentó su cuenta pública regional correspondiente a los años 2024-2025, detallando la ejecución de más de \$1.000 millones en beneficios directos para 444 agricultores durante el año pasado, y una proyección de inversión que supera los \$1.175 millones para el presente año. La exposición estuvo a cargo del director regional Gabriel Zegers Müller y convocó a autoridades, dirigentes campesinos y usuarios de todas las provincias de Magallanes.

Uno de los anuncios más relevantes fue la aprobación de un suplemento presupuestario por \$3.200 millones del gobierno regional, monto que será ejecutado entre 2024 y 2028, y del cual el 85% irá directamente a los usuarios. A esto se suma un aumento acumulado del 28% en los fondos destinados a cofinanciar inversiones productivas desde el año 2022.

En materia de seguridad hídrica, durante 2024 se financiaron 43 nuevos estanques con una capacidad total de 1.037 m<sup>3</sup>, junto a 48 proyectos de riego tecnificado. Pa-



En su cuenta, la dirección regional de Indap repasó los logros del año pasado y las proyecciones para este año. Se busca, aseguró Zegers, consolidar su presencia en el territorio, fortalecer la soberanía alimentaria y avanzar en políticas de desarrollo rural con enfoque productivo y sostenible.

ra 2025 ya están en ejecución 18 nuevos proyectos, y se mantiene abierta una convocatoria para iniciativas similares. A ello se suman 3.300 metros de cortinas cortaviento instaladas en los últimos dos años, lo que ha permitido mejorar rendimientos de cultivos sensibles como papas, repollos y zanahorias.

También se cofinanció la construcción y mejora de 1,44 hectáreas de invernaderos -con 80 proyectos individuales- así como la adquisición de maquinaria agrícola, bodegas y tecnologías que permiten extender la temporada productiva. El segmento de juventud

rural recibió recursos especiales, con un presupuesto cuatro veces superior al de 2022, destinado a la compra de herramientas e insumos para huertos y rebaños.

En el ámbito ganadero, se intervinieron más de 1.300 hectáreas con mejoras como cercos, aguadas, siembras y abonado de praderas, y se ejecutaron 40 proyectos vinculados a corrales móviles, galpones y equipamiento. En paralelo, se capacitó a más de 150 personas en biofertilizantes, manejo ovino, riego tecnificado y maquinaria agrícola, a través de convenios con Inia y el programa



Patricia Delgado, presidenta del Consejo Asesor Campesino, también hizo uso de la palabra, valorando el fortalecimiento de la participación en mesas territoriales, las instancias de formación con enfoque de género, la promoción de semillas locales y la articulación en decisiones estratégicas.

Indap-Sence, con una inversión superior a \$63 millones.

La transición agroecológica se consolida como línea estratégica en la región. El Plan Regional de Agroecología -vigente desde 2022- contempla asesorías técnicas, inversión productiva y apoyo a productores que participan del programa de Transición a la Agricultura Sostenible (Tas). Actualmente, 20 agricultores forman parte de esta iniciativa, y se proyecta la implementación de Faros Agroecológicos como espacios de aprendizaje territorial.

En materia de comercializa-

ción, se habilitaron más de 100 espacios de venta directa y se avanzó en convenios con supermercados y ferias. Entre los proyectos en desarrollo, destaca la futura Sede Hortícola de Porvenir, impulsada por la municipalidad local en conjunto con organizaciones campesinas, con apoyo técnico y financiero de Indap.

En cuanto a organización rural, el programa PROGYSO apoyó 9 proyectos durante 2024 y mantiene otros 6 en ejecución para 2025, enfocados en el fortalecimiento de liderazgos, formación y autogestión de agrupaciones campesinas.